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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Choca BMW vs Tráiler; por lo menos mueres 3” 

 
“Confía Fayad en apoyo castrense vs huachicoleo” 

 
“Narcorreventón del cártel Jalisco…en su presidio” 

 
“HIDALGO NO SERÁ TIERRA DE HUACHICOLEROS” 

 
“Ejército dará apoyo contra huachicoleo” 

 
“Gobierno sin corrupción y con respuestas reales…” 

 
“Incluyen a Hidalgo en el combate contra robo de gasolina” 

 
“LANZAN CAMPAÑA #TODOSSOMOSPACIENTES” 

 
“Apuesta en Salud es por prevención” 

 
“Aun si hubo tortura, la indagación firme: PGR” 

 
“Piden a maestros votar por Morena” 

 “Mancera descarta candidatura única” 

 
“Ampliará la PGR radio de búsqueda en Iguala de los 43” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Preocupante falta de votos en comunidad, expone IEEH: Importante que persista colaboración 

entre los tres órdenes de gobierno y autoridades electorales para resguardar derechos políticos de comunidades 
indígenas; según el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Augusto Hernández Abogado, uno de los temas 

pendientes será reconocer causas de nula participación por parte de pobladores de Chiatipán durante los comicios 
del año pasado. En la sección 0435, dos casillas ubicadas en la comunidad de Chiatipán, en el municipio huasteco 

de Huazalingo, no registraron votos durante la pasada jornada del 5 de junio, aunque instalaron óptimamente mesa 

directiva y descartaron incidentes. En esta sección, clasificada como no urbana, instalaron una casilla contigua y 
otra básica, en ella votarían mil 263 hidalguenses. "Habrá que trabajar con ellos en lo general (en la comunidad), 

es importante primero sensibilizar a autoridades respecto a los reconocimientos de esos derechos; es decir, no 
advierto un problema en Chiatipán, pero creo que es un problema que las autoridades administrativas o 

jurisdiccionales eventualmente no alcancemos a reconocer esos derechos". Cabe recordar que Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) impugnó ante la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación (TEPJF) los resultados de las casillas en Chiatipán, pues no procuraron el principio de certeza hacia 

esos habitantes.  (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Milenio-Destapa el Verde a Ochoa Fernández para el Senado: El actual dirigente estatal del Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM), Carlos Conde Zúñiga, aseguró que buscarán que el actual funcionario del gobierno 

federal, Cuauhtémoc Ochoa Fernández, encabece la fórmula a la senaduría de Hidalgo en 2018, pues indicó que se 
trata de su "candidato natural". "Esperamos que nuestro líder moral, Cuauhtémoc Ochoa Fernández, pueda 

encabezar la fórmula del Partido Verde Ecologista al Sena-do en 2018. Su trayectoria como ecologista y funcionario 
tiene las tablas y bases, es un líder natural cercano a la ciudadanía y ha hecho trabajo con la militancia, conoce y 

ha recorrido todo el estado y sin duda en el momento oportuno buscaremos el acercamiento con él y la dirigencia 

nacional, para que pueda ser él nuestra carta de presentación para 2018", declaró. Conde Zúñiga indicó que si bien 
no está definida su postulación, debido a-que aún no son los tiempos, dijo que esperarán el inicio del proceso 

electoral, con la publicación del calendario correspondiente y las fechas para el proceso de selección de candidatos 
de los institutos políticos. "No descartamos sentarnos con Cuauhtémoc Ochoa para hacerle la invitación. Hoy 

sabemos que tiene una responsabilidad en la Subsecretaría de Fomento y Normatividad Ambiental de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales del gobierno federal. Aún falta mucho; sin embargo, esperamos reunirnos 

con él y el Comité Nacional, esperando la determinación que tomen", manifestó. Subrayó que el instituto partidista 

está en la búsqueda de los perfiles para las postulaciones de diputados federales, senadores y legisladores locales, 
pues señaló que no quieren candidatos electoreros, sino cercanos y comprometidos con la ciudadanía. "Estamos 

trabajando para bus-car los perfiles adecuados para cubrir el tema de la paridad de género, y seguramente los 
perfiles que postule el Verde Ecologista para 2018, serán los que cumplan con el perfil y la cercanía con la 

ciudadanía. Hoy no queremos candidatos electoreros, sino candidatos cercanos a la gente y comprometidos con el 

tema ambiental", concluyó.  (Janet Barragán, página 12) 

Milenio-Exhortan a respetar tiempos electorales: Los aspirantes a candidaturas presidenciales ven a Hidalgo 
como un nicho de oportunidad para 2018; sin embargo, deberán acatar los tiempos que marquen las autoridades 

electorales para no incurrir en faltas, señaló el subsecretario de Desarrollo Político y Asuntos Religiosos de la 
Secretaría de Gobierno, Guilebaldo Recinas, durante la ceremonia por el 264 aniversario del natalicio de Miguel 

Hidalgo. Representando al gobernador Omar Fayad en el acto que se realizó en la Plaza Constitución, el funcionario 

dio su opinión respecto a los posibles actos anticipados de campaña que realizan actores como Andrés Manuel 
López Obrador o Rafael Moreno Valle, quienes ya visita-ron Hidalgo en fechas recientes. Indicó que tanto el 

presidente nacional de Morena, como el presidente de la Comisión Po-lítica del PAN, "están buscando su posibilidad 
de un nicho de oportunidad donde crecer", de ahí sus recorridos por el estado y por distintas entidades del país. 

"Evidentemente tienen que cuidar el establecimiento de los actos adelantados de campaña, el IEEH y 
el INE estarán revisando que estos no entren en controversias de tipo legal". (Jorge Vargas, página 

12) 

Crónica-Alista el PES cambio de dirigencias: Prepara la dirigencia estatal del Partido Encuentro Social (PES) 

el proceso de renovación de comités municipales, a fin de refrescar liderazgos y reactivar estructuras para las 
próximas elecciones, por tanto, ya iniciaron con recorridos y reuniones para terminar esta fase antes de septiembre, 

informó el dirigente, Daniel Andrade Zurutuza. Las autoridades electorales revisan la vida interna de partidos 

políticos para verificar si sus órganos de dirección están actualizados, antes de comenzar formalmente el proceso 
comicial 2018. Al igual que el Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo 

(PT), el PES efectúa la renovación de estructuras locales. "Nosotros estamos en ese proceso, estamos haciendo un 
análisis, por situaciones que conocemos y que pasaron en el partido, realizamos un trabajo de campo para reconocer 

a quienes han participado con nosotros, independientemente de cómo llegaron, quién los invitó al PES, o de qué 
manera demostraron apoyo al partido, por ello evaluamos profundamente municipio por municipio". Actualmente 

el PES carece de oficinas propias, tampoco tiene habilitados inmuebles para albergar estructura municipal; sin 

embargo, el Comité Directivo Estatal pretende la conformación de 84 dirigencias en las demarcaciones. "No tenemos 
estructura en los 84 municipios, obviamente queremos conformar estructura y actualmente tenemos legalmente 

constituidos 69, de los cuales ya hicimos una revisión exhaustiva de más de 36 municipios, vamos poco a poco en 
cada uno de ellos para buscar las personas adecuadas para poder representar del PES". El también diputado local 

aclaró que en al menos 36 Comités Directivos Municipales cambiarán a sus presidentes, mientras que en el resto 

ratificarán a los actuales liderazgos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Baraja con cartas muy buenas para competir; Acción Nacional: Confía el Partido Acción Nacional 

(PAN) en Hidalgo que logrará resultados positivos rumbo a la contienda 2018, ya que cuenta con aspirantes 

importantes que pueden alcanzar triunfos en diputaciones federales y/o senadurías, tales como Xóchitl Gálvez Ruiz, 
Francisco Xavier Berganza, Gloria Romero León o Daniel Ludlow, dijo el dirigente estatal, Asael Hernández Cerón. 

El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) "albiazul" sostuvo que los buenos resultados obtenidos en el proceso 
electoral 2016 auguran alta simpatía hacia la cúpula para el siguiente año. Respecto al crecimiento electoral del 

PAN: incrementaron la cantidad de ayuntamientos gobernados, pues en 2011 tenían ocho y en la contienda del 

pasado 5 de junio los resultados revelaron que ganó 16, entre ellos Pachuca, Mineral de la Reforma y Zimapán. En 
la elección de gobernador, Acción Nacional tuvo el segundo lugar, con el 27.88 por ciento de los sufragios; cabe 

recordar que participó de manera independiente, sin coaliciones. Una vez que Asael Hernández Cerón asumió la 
dirigencia del partido, indicó que ya trabajan de cara a la sucesión presidencial del siguiente año, donde también 

elegirán diputados federales y senadores. "Vamos por la senaduría y diputaciones, en el PAN tenemos una baraja 

con cartas muy buenas para poder competir, al propio Francisco Xavier (excandidato a la gubernatura); otro actor 
importante, está el mismo Daniel Ludlow, que los veo como actores importantes". Agregó que dentro de los 

suspirantes están la actual diputada local, Gloria Romero León, o la presidente municipal de Pachuca, Yolanda 
Tellería Beltrán, incluso no descartó la posibilidad que la hoy delegada de la Miguel Hidalgo, en la Ciudad de México, 

Xóchitl Gálvez, pretenda una candidatura. "Debemos fortalecer al partido en estos meses, seguir con mucha fuerza". 
(Rosa Gabriela Porter, página 10) 

Crónica-Enseñan el camino a los 54 comités municipales: Ejecutaron, al interior del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), encabezado por el dirigente estatal Alberto Meléndez Apodaca, la capacitación a las dirigencias 

de los 54 comités municipales, esto a través del Instituto de Capacitación y Desarrollo Político Filial Hidalgo (Icadep), 
cuyo presidente es César Jiménez Ortiz. La finalidad de la instrucción fue acercarles información y las herramientas 

necesarias para desplegar un mejor trabajo. En el acto protocolario, realizado este 8 de abril, Alberto Meléndez 
manifestó "tenemos que buscar la suma de todas las corrientes políticas, con base en la unidad y disciplina, ya que 

de esta manera podremos transitar hacia delante y de cara a la ciudadanía". De igual forma, el presidente del 

priismo en la entidad expresó "la dinámica del partido debe ser resultado de una buena política, olvidarnos de la 
política mercenaria, rescatar los valores del PRI, mantener la lealtad de un partido que viene del esfuerzo de años 

de trabajo siempre en beneficio de la sociedad, un partido de visión, madurez y compromiso con el país". Asimismo, 
durante la capacitación, reiteró que la política debe ser de servicio, atención y cercanía, con la posibilidad de cambiar 

la vida de familias, el futuro de estados y municipios, "políticos con empeño, cohesión y de resultados a la sociedad, 

como ejemplo tenemos al gobernador Omar Fayad con resultados, trabajo constante y con el ánimo de que a 
Hidalgo le vaya mejor". Para finalizar, señaló "construyamos dirigencias fuertes, con juventud, experiencia y 

estrategias, con la capacidad de combatir y hacer frente a los retos que demanda la ciudadanía, para tener 
resultados visibles". (Rosa Gabriela Porter, página 21) 

El Independiente-Capacitan a las 54 dirigencias de los comités municipales del PRI: (Redacción, 

página 05) 
Capital Hidalgo-Capacitan a 54 dirigencias municipales del PRI: (Redacción, página 03) 

Síntesis-Capacita el tricolor a 54 comités municipales: (Redacción, página 04) 
Uno más Uno-Se capacitan las 54 dirigencias de los Comités Municipales del PRI: (Redacción, página 

03) 

El Independiente-Realiza MC gira de trabajo por la Huasteca hidalguense: El domingo, integrantes de la 

comisión estatal de Movimiento Ciudadano (MC) realizaron una gira de trabajo por la Huasteca hidalguense para 
fortalecer la estructura del partido en el estado. El delegado nacional en Hidalgo Rafael Garnica Alonso, el diputado 

local Miguel Ángel de la Fuente, en compañía de sus asesores; el coordinador de la comisión operativa estatal 
Damián Sosa Castelán y su homólogo de Tianguistengo, Efraín Chavela Otamendi, visitaron Huejutla y San Felipe 

Orizatlán. Los integrantes de la comisión se reunieron en Huejutla con la Alianza de Transportistas de Servicio Rural 
Mixto y Suburbano de la Sierra y de la Huasteca de Hidalgo, quienes denunciaron el mal trato que reciben por parte 

de autoridades en rubros como la adquisición de permisos y las multas tan altas que tienen que pagarse en caso 

de cometer una infracción. “Es el momento de aprovechar que tenemos frente a nosotros a personas que buscan 
un cambio verdadero para nuestras condiciones de trabajo”, expresó Teódulo Martínez Vergara, representante de 

los transportistas y de la Organización de Pueblos Indígenas y Campesino (OPIC). Miguel Ángel de la Fuente 
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prometió realizar la gestión correspondiente ante instancias estatales para que los problemas que surjan en función 

de sus necesidades, sean resueltos a la brevedad y sin mayores conflictos. Por su parte, Sosa Castelán reafirmó el 

compromiso del movimiento naranja con los transportistas y agradeció el tiempo para dialogar y externar sus 
inquietudes. Más tarde, en San Felipe Orizatlán se dieron cita los coordinadores municipales de la demarcación y el 

de Jaltocán junto con integrantes de sus comisiones operativas para conversar con los representantes estatales 
sobre el trabajo realizado y los proyectos a corto, mediano y largo plazo. (Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Culpa MORENA a página web de omisión: "No nos negamos a la transparencia, pero la 
plataforma tiene problemas y estaba muy lenta para subir la información", afirmó el di-rigente estatal del Partido 

Regeneración Nacional en Hidalgo, Abraham Mendoza Zenteno. Luego de que MORENA fuera uno de los cinco 
partidos políticos señalados por incumplir con las obligaciones en materia de transparencia, para lo cual el plazo 

venció el pasado 4 de mayo, el líder del partido obradorista justificó que se debió a la "lentitud" en la plataforma, 
que incluso se llegaba a "trabar". Mendoza Zenteno mencionó que hasta el momento no han sido requeridos, mucho 

menos notifica-dos por el Instituto de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental (ITAIH) "no 

nos ha hecho llegar algún documento donde diga que incumplimos". "Lo que pasa es que transparencia tiene 
problemas con la plataforma, está muy lenta para subir la información, lo comprendemos, yo creo que ellos igual 

lo compren-den, no tenemos inconveniente en transparentar y hacer pública la in-formación que marca la ley". El 
líder de MORENA aseguró que como medida alterna decidieron subir toda la información a su página oficial de 

MORENA Hidalgo, así como al link nacional; sin embargo, al querer consultarlo, este medio no encontró los sitios. 

(Verónica Ángeles, página 03) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Todos Somos Pacientes busca implementar las teleconsultas: Para combatir el rezago en el sector 
salud, el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, presentó la campaña Todos Somos Pacientes, acto al que 

acudieron los titulares de la Secretaría de Salud federal (SSa), José Narro Robles, y el de Hidalgo, Marco Antonio 
Escamilla Acosta.  Ésta contempla un expediente único electrónico y la implementación de un sistema de 

teleconsulta para evitar muertes por carencia de recursos humanos y atención médica, aseguró el mandatario. “La 
telemedicina nos permite hoy, de manera más sencilla, fácil y económica, manejar el tema de imagenología”, explicó 

y continuó que esta técnica permitirá “consultar de manera remota un paciente de Huejutla enlazado con un 

especialista en Pachuca en tiempo real”. Por su parte, Marco Antonio Escamilla Acosta expresó que el objetivo de 
la campaña es mejorar la atención a los usuarios que acuden a solicitar los servicios, ya que, según la Comisión de 

Arbitraje Médico, a nivel nacional son 14 mil 836 pacientes insatisfechos con el trato de los trabajadores del sector 
salud. Asimismo, el programa busca que el octavo día de cada mes sea el Día del Paciente y que se cuente con 

carteles en diferentes idiomas en las salas de los nosocomios, sobre todo en zonas indígenas. Escamilla Acosta 

anunció que, con el fin de externar opiniones sobre el trato que reciben los usuarios, se implementará un botón 
rojo que tendrá un enlace directo al despacho estatal de salud. Por la tarde, el mandatario estatal y el secretario 

de Salud federal pusieron en marcha la macrojornada Seguro Popular, para afiliar y reafiliar a derechohabientes, 
en Tenango de Doria. (Marisol Flores, página 09) 

Milenio-Piden dar trato digno a pacientes hidalguenses: (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Instruye Fayad estrategias para mejorar la prevención: (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Presentan autoridades de gobierno: #TodosSomosPacientes: (Redacción, página 

08) 
Capital Hidalgo-Inicia campaña Todos Somos Pacientes: (Sergio Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Arranca “Todos Somos Pacientes”: (Liliana Castillo, primera plana) 
Plaza Juárez-Inicia campaña “Todos Somos Pacientes”: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 

Síntesis-En marcha, el programa “Todos Somos Pacientes”: (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Gobierno sin corrupción y con respuestas a  la población, compromiso de Fayad: 
(Redacción, página 07) 
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Criterio-Confía Fayad en arribo de Ejército vs la ordeña: De los 2 mil soldados que el Ejército mexicano 

desplegará para combatir la extracción ilegal de hidrocarburo, el gobernador Omar Fayad Meneses confía en que 

Hidalgo se encuentre considerado en la estrategia, pues confirmó que el gobierno federal lo ofreció. “Espero que sí 
(manden soldados a Hidalgo); ya sabremos, ojalá pronto lo sepamos. Yo habré de preguntárselo al general de la 

XVIII Zona Militar, pero Hidalgo está incluido en la estrategia. “Ya nos ofrecieron el apoyo, aquí ya se trató el tema 
con el grupo de coordinación donde está el Ejército, y hay toda la voluntad, toda la disposición del Ejército mexicano, 

ya nos lo dijo el general: vamos a trabajar conjuntamente para enfrentar el tema”, expresó tras acudir al arranque 

de la campaña Todos somos Pacientes. De ser así, añadió, el corredor a afrontar por la presencia de huachicoleros 
será el de Tula y las áreas de Pachuca y Tizayuca. Ayer, Criterio publicó que, de acuerdo con un reporte de Petróleos 

Mexicanos (Pemex), en 2016 se reportó el hallazgo de 187 tomas clandestinas en Hidalgo.  Tlanalapa registró el 
mayor número de incidencias, con 47 casos, seguido de Cuautepec de Hinojosa, con 25; Tepeapulco, con 20; Tula 

de Allende, con 19, y Tepetitlán, con 14. El exedil afirmó que en los ochos meses de su administración se han 

hecho, “como nunca”, detenciones de ordeñadores. “Se ha logrado recuperar una cantidad impresionante de litros 
de combustible, tan sólo estos últimos meses se logró hacer lo que en mucho tiempo no se había logrado”, sostuvo. 

Conviene más a la autoridad, añadió, invertir y frenar ese delito con trabajo de inteligencia, “que después perseguir 
y corregirlo”. “La merma al patrimonio de la nación es de temas de mil millones de dólares (sin precisar periodo)”, 

dijo. Fayad afirmó que ya se reunió con el director de Pemex, José Antonio González Anaya, a quien anunció las 
medidas que tomará la entidad para combatir la ordeña, la cual, señaló, forma parte de la delincuencia organizada. 

Cuando estuvo en el Senado de la república, recordó, impulsó la Ley para Prevenir y Sancionar los Delitos de 

Hidrocarburos, cuyo endurecimiento de penas a través de una reforma fue avalado por los diputados el 28 de abril 
pasado, y enviado a la cámara alta para su validación. El mandatario añadió que su administración “no quiere gente 

de fuera”, de otras entidades, que hayan visto un nicho de oportunidad en la entidad para extraer combustible de 
manera ilegal. “No vamos a permitir que hagan de Hidalgo tierra de huachicoleros”, expresó. INCIDENCIAS ...La 

Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) informó que durante ocho meses de administración (5 de 

septiembre al 4 de mayo pasado) ha arrebatado 472 mil 234 litros de combustible a huachicoleros. Este lunes, en 
un camino de terracería a la comunidad Guadalupe Victoria-Buen País, en Cuautepec, policías localizaron una toma 

clandestina con fuga y una manguera de 10 metros. Además, en el ducto Tula-Salamanca, a la altura del poblado 
Binola, Tezontepec de Aldama, se localizó una camioneta, la cual transportaba hidrocarburo. (Emmanuel Rincón, 

página 10) 
Milenio-Gobierno y Ejército irán juntos contra la ordeña: (Alejandro Reyes, página 07) 

El Independiente-Anuncian llegada de militares para combatir ordeña: (Sonia Rueda, página 02) 

Capital Hidalgo-Incluyen a Hidalgo en el combate contra robo de gasolina: (Sergio Juárez, primera 
plana) 

Plaza Juárez-No queremos que Hidalgo se convierta en Tierra de Huachicoleros: OFM: (Oscar Raúl 
Pérez Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Daría el Ejército apoyo a acciones contra huachicoleo: (Edgar Chávez, página 03) 

Crónica-Reprobados 17 ayuntamientos por omitir informes, dice ASEH: Obtuvieron calificación 

reprobatoria 17 de los 84 ayuntamientos en el Índice Municipal de Rendición de Cuentas (IMRC), del primer trimestre 
de 2017, ante la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), entre los que destacó Singuilucan, que no entregó 

informes. De acuerdo con el informe trimestral, únicamente Singuilucan obtuvo cero de calificación en el IMRC, por 
lo cual será apercibido y podría pagar una multa superior a 15 mil pesos, equivalentes a 200 Unidades de Medida y 

Actualización (UMA). Las otras 15 alcaldías de la lista sí entregaron informes; sin embargo, su calificación fue por 

debajo del 70 por ciento, por lo cual resultó reprobatoria. En dicha lista se encuentran: Apan, que obtuvo 61.29 por 
ciento de calificación; Calnali con 41.95; Eloxochitlán, 3.37; Jacala, 54.24; La Misión, 3.37; Lolotla, 2.25; Metepec, 

3.37; Molango, 54.53; San Agustín Metzquititlán, 2.25; San Agustín Tlaxiaca, 65.13; Santiago de Anaya, 62.99; 
Tecozautla, 2.25; Tenango de Doria, 65.80; Tlanchinol 49.69; Tula, 20.98; y Zimapán, con 57.36 por ciento. Cabe 

mencionar que sólo 20 ayuntamientos obtuvieron 100 por ciento de calificación: Acaxochitlán, Agua Blanca, 

Cuautepec, Francisco I. Madero, Huazalingo, Huehuetla, Huejutla, Mineral de la Reforma, Nicolás Flores, Nopala, 
Omitlán, Pachuca, Progreso, San Bartolo Tutotepec, San Felipe Orizatlán, San Salvador, Tepehuacán, Tlahuiltepa, 

Zacualtipán y Zempoala. El Índice de Rendición Cuentas califica estados financieros y la información presupuestaria, 
de manera trimestral, como parte del informe de gestión financiera enmarcado en la Ley de Disciplina Financiera. 
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Aquellos que obtuvieron calificación reprobatoria, significa que no entregaron la documentación completa, o bien 

que no era la correcta. Parte de la documentación que debe ser proporcionada a la ASEH, por los ayuntamientos, 

los Poderes y las paraestatales son: los estados de situación financiera, variaciones en la hacienda pública, flujo de 
efectivo, estado analítico del activo, análisis de ingresos, informes de obras, entre otros. (Jocelyn Andrade, 

página 04) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Harán diagnóstico de mercados capitalinos antes de intervenirlos: La Dirección de Comercio y 
Abasto de Pachuca lleva a cabo un diagnóstico del estado de los 11 mercados antes de que el ayuntamiento 

intervenga en el mantenimiento de los inmuebles, señaló Yolanda Tellería Beltrán al concluir la 13 sesión 

extraordinaria de Cabildo. En inspecciones se han detectado locales cerrados que no son útiles a la ciudadanía, 
pero, dijo, el gobierno municipal tomará medidas para recuperar los espacios al concluir el estudio. Durante la 

sesión, los asambleístas aprobaron por unanimidad la minuta enviada por el diputado local Canek Vázquez Góngora, 
que modifica la fracción 2 del artículo 31 de la Ley Orgánica del Estado de Hidalgo, que disminuye a 18 años la 

edad para ser legislador. El Cabildo también aprobó a Yolanda Tellería la firma de convenio con la empresa 

Innovación y Emprendimiento Tecnológico Asociación Civil, la cual otorgará 9 becas para el Campus Party, a 
efectuarse en Guadalajara del 5 al 9 de junio. Éstas serán otorgadas a jóvenes que participaron en laboratorios de 

emprendedores que efectuó Desarrollo Económico municipal, según informó el regidor panista Yuseb Yong García. 
(Susana Jiménez, página 13) 

Milenio-Buscan recuperar espacios en los mercados de Pachuca: (Teodoro Santos, página 15) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

El futuro del PRI:  

El partido tricolor, el instituto político hegemónico en Hidalgo, sufre de un cisma que se ha prolongado más de lo 
debido, más que en otras ocasiones donde tras una elección se cicatrizan las heridas y todo vuelve a su cauce. Ante 

un escenario nacional donde las cifras de aceptación y popularidad no les favorecen, se revuelven entre sus propias 
corrientes para intentar reinventarse y aparecer de nuevo previo a una elección como si nada hubiera pasado. Sin 

embargo, hoy la estrategia de siempre parece estar fallando. No hay medicina o cura que parezca sanar las heridas 

del pasado y los grupos antagónicos se pelean por los espacios para demostrar que son los que en su momento 
debían haber sido electos. En pleno proceso de renovación de las dirigencias municipales del partido, el PRI vive 

uno de sus momentos más álgidos entre quienes se van y quienes llegan; entre quienes se dice que llegan y entre 
los que no se irán ni aunque se cimbre la tierra. Ayer, el presidente estatal del partido, Alberto Meléndez Apodaca, 

sostuvo una jornada de capacitación con las fórmulas registradas para 54 comités municipales en donde llamó a 
construir dirigencias fuertes, con juventud y experiencia, con estrategias y capacidad para hacer frente a retos 

electorales como lo son 2018 y la lucha por Hidalgo después de las presidenciables. Cumplir con las exigencias de 

la ciudadanía, conformar una agenda social y de trabajo para todo el año no está en el primer plano del priismo. 
No ahora cuando hay contextos como Estado de México, las encuestas diarias (las reales) y la sombra de quien es 

el villano favorito de los tricolores: AMLO. Apoyados en la figura del gobernador Omar Fayad Meneses, en Hidalgo 
el PRI pretende regresar a los tiempos donde todo era "unidad"; a las épocas donde alinearse no era una imposición 

sino una compaginación de ideas y proyectos. Los antiguos liderazgos claman por espacios, a lo que muchos alegan 

que no los supieron aprovechar cuando los tuvieron a la mano. Otros piden respeto a los estatutos y los documentos 
básicos, que se acaten los tiempos y las formas; a lo que les contestan desde algunas oficinas políticas nacionales 

y estatales que no hay tiempo que valga la espera cuando se tiene encima un rival tan poderoso como el "anti 
priismo" que doblega hasta las bases más leales cuando se ven desfavorecidos. Ahí están ejemplos como Tula, 

como Chapulhuacán, como San Felipe Orizatlán, cuyas militancias priistas no solo han quedado expuestas, sino que 

se amenaza con renuncias y desbandadas ante lo que argumentan es el abandono de las causas, el buen reparto 
de lo obtenido o el simple desaire del amigo o el conocido. Los tiempos políticos no están como para ser orgullosos, 

me dice un viejo sabio de la Huasteca. Son para sacar el librito al estilo Tuca Ferretti y seguirlo al pie de la letra, 
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como juego de ajedrez, de esos que se jugaban con todas las fichas, con todas las canicas disponibles. (Eduardo 

González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

PRD, ¿Venderá caro su amor?:  
Han sido muchas las “Aventuras" del Partido la Revolución Democrática (PRD) a sus 28 años. Este organismo, que 

nadó corno un frente político, encontró en sus primeros pasos a una serie de personas que no sólo simpatizaron, 

sino que legitimaron lo que meses después se convertiría en una expresión de izquierda que alcanzo la estatura de 
partido político nacional. Entre los "íconos" del sol azteca, están obviamente sus fundadores, Heberto Castillo; 

Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, personajes que paulatinamente fueron desplazados como aún ocurre 
en comunidades marginadas de México. Poco a poco, la corriente encabezada por los llamados "Chuchos" se impuso 

por encima del resto de las tribus, que, en algunos casos, ' tuvieron que migrar, ante el cacicazgo prevaleciente en 

la cúpula perredista. Uno de los que emprendió el vuelo es • Andrés Manuel López Obrador, que desde esa cuna 
fue apoyado para competir sin lograrlo, convertirse en inquilino de Los Pinos. Y pese a la distancia que relativamente 

separa al Movimiento de "Recaudación" Nacional (o Regeneración), con el PRD el de • MORENA ha conminado a 
los del sol azteca a unirse electoralmente en las elecciones estatales en curso, so pena que de no hacerlo, los 

perredistas 1 quedarían marginados de la fiesta que se aproxima en e118. La invitación, que en tono de • amenaza 
lanzó Andrés Manuel a los del sol azteca, generó la reacción de su dirigente nacional, Alejandra Barrales, que con 

inteligencia supo responder al peje en torno al papel clave que el PRD jugará en los comicios presidenciales. Dicho 

en otras palabras, ni el Partido de la Revolución Democrática puede expedir un "cheque en blanco" al tabasqueño, 
ni Miguel Ángel Mancera, jefe del gobierno capitalino, puede bajarse de la contienda a la que está llamado. Por eso 

es que Barrales ha optado (y hace bien) seguir por la línea de la cautela, para que llegad rán o o no el momento 
valoren Si entrega la candidatura a López Obrador, sí y sólo si, ello les genera rentabilidad en cífrales y escaños, 

como ya ocurrió en 2006 y en 2012. 

 
(Edmundo Pineda, página 05) 

Criterio-Sin reservas… 

 
Los cárteles en Hidalgo:  

En el mandato de Miguel Ángel Osorio Chong la corrupción y la sangre se apoderaron de la ruta de Hidalgo para el 

trasiego de droga, controlada por Heriberto Lazcano, el cerebro del primer híbrido de cártel y grupo paramilitar en 
la historia del crimen mexicano: Los Zetas, escindidos del Cártel del Golfo, del que fungieron como brazo armado 

durante la jefatura de Osiel Cárdenas Guillén, quien corrompió el estado desde el sexenio de Manuel Ángel Núñez 
Soto, según declaraciones de Rufino (Francisco Alberto Vázquez Guzmán), exasistente de Osiel que cuando, supo 

que a su patrón lo asesinaría, se incorporó al programa de “testigos colaboradores”. El corrido de La Pagua, en 

honor a Lazcano, reza que Arturo Guzmán Decena, El Z-1, le ordenó tomar la plaza de su estado: 
“Voy a hacerte un gran encargo, le dijo el más grande zeta: te me regresas para Hidalgo, llévate estas metralletas…” 

Pero la versión no sólo queda en un narcocorrido. Un testimonio de Rufino, inmerso en la averiguación previa 
PGR/SIEDO/UEIDCS/150/2009, refiere que en Pachuca “se reclutaron a la mayoría de integrantes de Los Zetas”, y 

que en El Tezontle habitaban dos casas de seguridad, una para Cárdenas Guillén y su grupo de sicarios. La Familia 
Michoacana, en el sexenio de Osorio, disputaba a El Lazca la plaza de Hidalgo, y sólo 24 horas antes de que el 

ahora secretario de Gobernación entregara el poder un cuerpo descuartizado fue abandonado con un narcomensaje 

en el centro de Pachuca, sobre la calle Gómez Farías, cerca del Reloj Monumental. “Esto le va a pasar a los 
chapulines. Tienen 24 horas para salir de estado”, decía el mensaje hallado sobre el cadáver putrefacto, reconoció 

el entonces comandante de la Coordinación de Seguridad Estatal, Donaciano Millán Bayzabal. Olvera, como Osorio, 
heredó un territorio operado por Los Zetas (enfrentados con La Familia), al que intentaron en 2014 ingresar Los 

Templarios, responsables de ataques contra tiendas Oxxo, según el exsecretario de Seguridad Alfredo Ahedo. Sin 

embargo, desde 2013, ninguna organización aparecen en el listado que elabora el Centro Nacional de Planeación, 
Análisis e Información para el Combate a la Delincuencia por su presencia en el estado, pese a que, desde ese año, 

el Ejército ha localizado tres cultivos de mariguana y siete narcolaboratorios, el último el 14 de agosto de 2016, y 
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es puntero en ordeña de ductos de Pemex. En la zona Tula-Tepeji, además, son robados cargamentos de mercancías 

cuya responsabilidad comerciante atribuyen a un cártel con presencia en la Ciudad de México. Asimismo, desde que 

en el discurso oficial se eliminó la presencia del crimen organizado en Hidalgo aumentó la extracción de 
hidrocarburo, y en abril de 2013 la PGR desarticuló en Atotonilco de Tula una célula dedicada al robo de hidrocarburo 

que, aseguró, trabajaba para Los Zetas. Fue hasta el 5 de mayo que el gobernador Omar Fayad reconoció que hay 
fuerzas “inmersas en el crimen organizado”, que “amenazan” a la entidad, después de nueve enfrentamientos 

armados entre elementos de las corporaciones de seguridad y presuntos huachicoleros, así como seis muertes 

violentas de mujeres. El robo de hidrocarburo, dijo, “estaba muy arraigado”, “muy enquistado”, y no era 
“combatido”.  ¿Por quién no? 

 
 (Axel Chávez, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Ayer la todavía presidenta del PRI Pachuca, Cristina Cortés Montaño, protagonizó un arranque de furia 
y en plena entrega de premios por un concurso de fotografía en el lobby de la sede estatal del tricolor exigió 

que ningún representante del Comité Directivo Estatal estuviera con ella en el templete e incluso quitó las sillas 
que se habían colocado para invitados especiales; al final, Emilse Miranda, la secretaria general del partido estuvo 

acompañándola ante la escena que protagonizó y que provocó que ni un subsecretario de Gobierno estatal, 

previamente invitado, acudiera al evento. 

:Que El gobernador Omar Fayad Meneses y el secretario de Salud del gobierno federal, José Narro 
Robles, coronaron la gira que ayer realizaron en Hidalgo con el anuncio de un CentroRegional de 

Estimulación y Desarrollo Infantil para la sierra Otomí-Tepehua. También pusieron en 
marcha MacroJornadaSeguroPopular para afiliación y re afiliación en Tenangode Doria en donde reiteraron 

el llamado para la evaluación permanente del personal que atiende a los hidalguenses para que el trato sea digno 

y de calidad. 

:Que Con el anuncio que se hizo del combate a las tomas ilegales de hidrocarburos se informó que 
en Hidalgo estarían vigilando dichas instalaciones de Pemex los miembros de las fuerzas armadas, sobre todo en 

zonas y municipios donde se ha reportado una mayor incidencia; uno de los puntos a vigilar, seguramente, 
será Mineral de la Reforma, en donde el Ejército podrá encontrar no solo a los huachicoleros sino a 

narcomenudistas, ladrones de autopartes, roba casas, extorsionadores y una baraja de linduras que a diario por ahí 

se pasean. 

:Que Los que no se quieren quedar atrás rumbo a 2018 son los de Nueva Alianza quienes al ver que el Partido 
Verde ya soltó sus primeras cartas temen ser desplazados como aliados favoritos del PRI; sin embargo, los 

panalistas están ante la disyuntiva de apoyar a sus bases o buscar nuevos perfiles puesto que dentro de sus 
principales canicas está Aldo Molina, edil de Tenango de Doria, quien ayer se pavoneó durante la gira del 

gobernador. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Ahora tenemos una negociación nacional única que la estará haciendo nuestro presidente Juan Díaz y el Comité 

Ejecutivo Nacional, ellos son los que estarán llevando a cabo las negociaciones de este pliego petitorio de todo el 
SNTE”  

Luis Enrique Morales Acosta  
Líder del SNTE en Hidalgo sobre pliego petitorio para maestros en la entidad 

 
"Están reconociendo a nivel nacional los excelentes resultados que en este tema está dando el estado de Hidalgo; 

se están dando detenciones como nunca, se ha logrado recuperar una cantidad impresionante de litros de 

combustible”  
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Omar Fayad Meneses  

Gobernador sobre recuperación de combustible robado a Pemex 

 
"Estamos trabajando para buscar los perfiles adecuados para cubrir el tema de la paridad de género, y 

seguramente los perfiles que postule el Verde Ecologista para 2018 serán los que cumplan con el perfil y la 
cercanía con la ciudadanía” 

Carlos Conde Zúñiga 

Dirigente estatal del PVEM sobre candidatos para elecciones de 2018  
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que la Orquesta Filarmónica de Pachuca ya no quiere amenizar los eventos protocolarios de la alcaldesa de Pachuca, 

Yolanda Tellería Beltrán, si no existe pago por evento, pues aun cuando los músicos que la integran están becados 
por parte del municipio, la directora de la Casa de la Cultura de Pachuca, Laura Sánchez y Sánchez, ha instruido 

que los artistas no asistan a los eventos de la presidenta municipal si no hay pago extra de por medio. 
 

Que el que anda más que despistado es el dirigente de los sindicalizados de Pachuca, Percy Espinoza, quien luego 

de reconocer su error al culpar al dirigente del Sutspeeh, Víctor Licona, de presuntamente boicotear su 
emplazamiento a huelga, ahora le da por arremeter contra la secretaria del Trabajo, María de los Ángeles Eguiluz. 

Esto pese a que desde el 2 de mayo se firmó su emplazamiento y ahora corresponde al sindicato decidir en asamblea 
la fecha de estallamiento de huelga. 

 
Que tras fracasar en su intento por hacerse de la dirigencia estatal del PAN, Alfredo Ortega Apendinni El Capi se 

estrenó ahora como “actor” durante la presentación de la campaña Todos somos pacientes, donde el médico de 

plano tampoco dio el ancho por lo que muchos de los presentes no dudaron en escamotearle que “zapatero a tus 
pacientes”. 

 
Que en la comunidad de Chilijapa, Tepehuacán de Guerrero, la población en general encabezados por su delegado 

municipal Fileno Sánchez solicitan apoyo a las autoridades de Salud del gobierno del estado para que se les asigne 

un doctor que preste servicio en la clínica de aquel lejano lugar, ya que el galeno que estaba asignado dejó la 
comunidad y se trasladó a Pachuca dejando desprotegidos a los habitantes de esa localidad y otras aledañas. 

Únicamente se encuentra en la clínica una trabajadora social quien no les resuelve nada, ya que meramente se 
concreta a informar que por ahora no hay doctor disponible que atienda a los pacientes que requieren el servicio.  

 

En otra comunidad, pero del municipio serrano de Metztitlán, la educadora Fabiola Mendoza Reyes, del Jardín de 
Niños de Alumbres, contra quien pesan acusaciones de maltrato de menores, no deja de dar nota. Mendoza Reyes 

es le esposa del actual oficial mayor de la presidencia municipal de Tianguistengo, Luis Hernández, lo que le hace 
pensar que tiene derecho a maltratar a los infantes. No es por demás que las autoridades del ramo averigüen qué 

pasa en el jardín de niños de esa comunidad. 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Más tormentas pronosticas el SMN en la geografía hidalguense. Y eso que el proceso electoral se desarrolla en el 

EDOMEX 
 

(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-JUAN DE DIOS HERNÁNDEZ: Desde la Dirección General de Atención al Migrante, Hernández Chávez 
ahonda sobre las remesas que desde Estados Unidos recibió la entidad, un total de 183.06 millones de dólares, lo 

cual representa un incremento del 9.97% en este año, en comparación con el mismo periodo de 2016. La 
información vale como una buena noticia y a la vez para calmar ciertos temores sobre el escenario económico. 

 

Abajo-PEDRO VELÁZQUEZ: Diversos asuntos son los que en Zacualtipán los habitantes tienen muy presentes 
porque por ningún lado se ve el cambio y es que, pese a la expectativa generada, Velázquez Acosta simplemente 

no sale del letargo y eso aumenta los niveles de descontento en la demarcación. Con las condiciones del tiempo se 
espera que el trabajo en materia de Protección Civil sea óptimo para así evitar sobresaltos. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

DESCARTADO 
Ante los cada vez más constantes rumores que flotan alrededor de una supuesta renovación de la 

dirigencia del PRI en Hidalgo, ya hubo quienes de plano optaron por mejor autodescartarse antes de 

que la “bola de nieve” continúe creciendo, tal fue el caso del actual delegado de la Sedesol en la 
entidad, Onésimo Serrano, quien expuso de manera pública que él “no tiene lo necesario” para llegar 

a la dirigencia del Comité Directivo Estatal “tricolor”. Los grillitos opinaron que la lucha interna 
continuará mientras no haya un “manotazo” desde “las alturas”. 

 
REPROBADOS 

Donde hacen falta unas clases de ortografía básica es en el área de comunicación de la Secretaría de 

Salud de Hidalgo, pues resulta que quienes manejan las cuentas de redes sociales de esta dependencia 
brillaron por sus faltas y posteriormente fueron evidenciados al utilizar palabras tan mal escritas como 

“calida”, “vienvenida”, “banderaso”, y “pasientes”; joyas que sirvieron para desatar la polémica entre 
quienes siempre están más que pendientes de los “horrores ortográficos”. Lo anterior como parte del 

“lucimiento” de autoridades estatales para recibir a la comitiva encabezada por el secretario del ramo federal, José 

Narro, al evento de este lunes en Pachuca. 
 

CONVOCATORIA 
Informaron los grillitos que donde ya se prepara la convocatoria para personal de apoyo y asistencia a la 

Educación Básica y Normal es en la SEPH, la cual en coordinación con la Sección XV del SNTE, llamó a 

participar en el proceso para otorgamiento del Estímulo por Antigüedad correspondiente al año en 
curso. Dicho reconocimiento tiene como propósito alentar al personal que cumple 10, 15, 20, 25, 30, 

35, 40, 45 y 50 años de servicio efectivo, con fundamento en la Ley de Premios, Estímulos y 
Recompensas Civiles, así como Acuerdos Federal y Estatal. Además, se otorgará diploma y atractivas 

remuneraciones económicas. 
 

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Aun si hubo tortura, la indagación, firme: PGR: declaración no afecta la validez de la 

investigación, sólo anula esas declaraciones, armó Alfredo Higuera, scal especial del caso Iguala. “Lo natural de una 

declaración obtenida bajo tortura es la nulidad, no necesariamente que se deje sin efecto el conjunto de elementos 
de prueba”, sostuvo el funcionario. EL UNIVERSAL publicó que un informe de la Visitaduría de la PGR pone en 

peligro el caso, al documentarse violaciones al debido proceso, tortura y falsedad en declaraciones. El scal dijo que 
ocho de los detenidos por su probable relación con los hechos ocurridos el 26 de septiembre de 2014 acusaron ser 

víctimas de tortura, por lo que la PGR solicitó que se les aplicara el Protocolo de Estambul (manual para documentar 

tortura); dos resultaron positivos. Mario Patrón, director del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro 
Juárez, armó que la PGR “diluyó” el documento de trabajo de su Visitaduría para dejar impunes a los responsables 

de esas irregularidades. “Esto pudiera ser parte de una estrategia de encubrimiento que vulnere el derecho a la 
verdad y se esté escondiendo el verdadero paradero de los estudiantes y lo que sucedió”.  (Astrid Sánchez / 

Jorge Ramos, primera plana) 

La Jornada-Padres bloquean accesos a PRG: La Procuraduría General de la República (PGR) anunció que 

ampliará la búsqueda de los 43 jóvenes normalistas con tecnología Lidar, en más de 60 kilómetros cuadrados en 
los alrededores de Iguala, lo cual, independientemente de su costo, refleja el compromiso de agotar todas las 

posibilidades hasta dar con el paradero de los estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, toda vez que la 
búsqueda anterior se limitó a un kilómetro. Sostuvieron lo anterior la subprocuradora de Derechos Humanos, Sara 

Irene Herrerías Guerra, y el fiscal del caso Iguala de la PGR, Alfredo Higuera Bernal, quienes confirmaron que están 
pendientes de cumplirse siete órdenes de aprehensión ‘‘entre ex policías municipales y civiles’’, además de que de 

ocho casos de detenidos que denunciaron que fueron torturados dos arrojaron resultados positivos. Sin embargo, 

Higuera precisó que quedarían sin efecto las declaraciones de los quejosos, no así el resto de las indagatorias. Las 
autoridades afirmaron que el procurador general de la República, Raúl Cervantes Andrade, está en la mejor 

disposición de entrevistarse con los padres y madres de los jóvenes desaparecidos, que es una de las exigencias 
que motivaron la instalación del plantón frente a la PGR, pero precisaron que el acuerdo suscrito ante la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos señala que el encuentro será a finales de mayo.(José Antonio Román, 

página 03) 

Excélsior-Mancera descarta candidatura única; hoy, el segundo debate en el Edomex: La izquierda no 
tiene en estos momentos las condiciones para construir una candidatura única para la Presidencia de la República, 

dijo el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera. “En este momento yo no la veo (la 
candidatura única). Sí creo que la izquierda tenga que unirse, pero me parece que tiene que ser por un proyecto 

por  México, de mucho mayor alcance, debe ser un proyecto que convoque a todos. “Esto no es un tema de derechas 

o de izquierdas, ni de colores”, dijo el también presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 
En entrevista con Pascal Beltrán del Río, para Imagen Radio, Mancera  explicó que ve difícil “un proyecto en la 

forma en que se ha hecho hasta ahora, pero los líderes de los partidos políticos son los que tienen la última palabra.” 
Insistió en que México necesita “un cierre de filas de los empresarios, pero también de la gente que menos tiene, 

porque ése debe ser el plano de la responsabilidad, y además contar con un Congreso que lo apoye. Sólo los 

liderazgos saben cómo comprometer sus proyectos. En cuanto a su responsabilidad en la Conago, el jefe de 
Gobierno explicó que redoblarán sus esfuerzos en materia de transparencia y disciplina fiscal. También refrendó su 

compromiso de buscar consensos con el gobierno federal Por otra parte, hoy se realizará a las 20:00 horas el 
segundo debate entre los candidatos a la gubernatura del Estado de México Mancera no ve ahora candidatura 

única de izquierda para 2018 El Jefe de Gobierno asegura a Pascal Beltrán del Río, en Imagen Radio, que sí 
debería haber un proyecto por México; hay interés en un plan de desarrollo nacional, afirma. En torno a los 

comentarios que políticos han emitido sobre una candidatura única de la izquierda mexicana rumbo a las elecciones 

de 2018, el Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, aseguró que, por el momento, no se ve que esto sea posible. 
De acuerdo con el mandatario capitalino debe haber un “proyecto por México” que incluya a cualquier persona sin 

importan su afiliación partidista, así como a los políticos, para trabajar por el país. (Redacción, página web) 

  

http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2017/05/06/1161838
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

LA CÁRCEL ES DE QUIEN LA TRABAJA:  
Explosivo sin duda el reventón que anoche dio a conocer MILENIO Televisión: un concierto de tres conjuntos 

musicales, el más famoso Los Buchones de Culiacán... dentro de la prisión estatal de Puente Grande, Jalisco, para 
reclusos y familiares, incluidos niños. Se sabe lo común que es el autogobierno en casi todas las cárceles del país 

(con excepción de las federales) y se conocen los lujos inimaginables para sentenciados o bajo proceso por 

supuestos y reales crímenes abominables, y abundan las imágenes de jacuzzis y bares dentro de las celdas; de 
tráfico de alcohol y todo tipo de drogas; de servicios de prostitución; de armas largas y cortas; de teléfonos celulares 

y, en días recientes, hasta de gallos de pelea y palenques con apuestas. Los tratos vejatorios contra cualquier 
recluso son inadmisibles, pero todos los penales del mundo que puedan llamarse así deben tener una normatividad 

interna, bajo control de la autoridad constitucional, que impida el desenfreno que priva en el sistema penitenciario 
mexicano. De no corregirse, es eufemístico llamarles Centros de Rehabilitación e Integración Social. 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

¿Qué fue lo que vio López Obrador:  
Desde que Andrés Manuel López Obrador abandonó el PRD para fundar su partido, me quedó claro que para atrás, 

aliarse con su pasado, ni para tomar impulso. Y así lo sostuvo a lo largo de los años de vida de Morena, donde una 

y otra vez reiteró que, con el PRD, y los demás ex aliados electorales, PT y Movimiento Ciudadano, ni a la esquina. 
Esa fue una línea invariable en la corta vida de su partido y en los procesos que ha cruzado, el federal del año 

pasado y elecciones estatales, municipales y de congresos locales donde siempre había ido solo. Pero hace unos 
días, cuando va arriba en todas las encuestas de cara al 2018, y su candidata al gobierno del Estado de México, 

Delfina Gómez, en el promedio de las encuestas, mantiene un empate técnico con el priista Alfredo del Mazo, López 
Obrador hizo una declaración, para mí, sorprendente y lanzó un ultimátum a los partidos que ha despreciado desde 

Morena, pero con los que fue coalición en las dos pasadas elecciones, marcadamente el PRD, del que fue su 

presidente, y de paso al PT y Movimiento Ciudadano: si no se alían con él para estas elecciones del próximo 4 de 
junio, olvídense de una alianza para las presidenciales del año que viene, lo que contrasta con lo que había sostenido 

en el sentido de que en los estados de México, Nayarit, Coahuila y Veracruz, iría solo. Algo debe haber visto López 
Obrador, que a esto de la política le entiende, que le llevó a cambiar su estrategia. ¿Qué fue? No lo sé, no lo alcanzo 

a ver, pero él sí y por eso el volantazo. Debo decir, bueno, repetir, que desde un principio vio las elecciones en el 

Estado de México como la etapa central de su ya larga campaña presidencial para 2018, pero, ya sin limitación 
alguna y que el medio era Delfina Gómez, que creció como no imaginaron, nadie la conocía fuera de su localidad, 

y prendió el fuego de la esperanza del triunfo que sería formidable para su proyecto. Pero, insisto, no alcanzo a 
entender su ultimátum a quienes fueron sus aliados y luego despreciables y despreciados partidos, su ahora o 

nunca. Pero el giro es por algo. 

RETALES 

1. PIEZA. Armando Ríos Píter podría ser el candidato presidencial más atractivo para 2018. Jorge Castañeda, quien 
formalizó públicamente su desistimiento, lo lanzó en lo que podría ser la opción que hoy no hay. Solo de entrada, 

opacó el autolanzamiento del panista Juan Carlos Romero Hicks; 
2. PASADO. Cuando el fiscal de Veracruz, Jorge Winckler, ofreció una disculpa a los diputados del Congreso local 

por calificarlos de corruptos al no desaforar al alcalde de Fortín, pensó que ya ahí quedaba, pero ahora van por él 

y por su cargo; y 
3. RECONOCIMIENTO. Emilio Gamboa es uno de los más cercanos al presidente Peña Nieto, pero nunca le había 

hecho un reconocimiento público como el de ayer, en su tierra. Gamboa es un político que cada vez que lo han 
dado por muerto, y mire que le han tirado a matar, lo fortalecen. Lleva 45 años en esto. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

:Que hay un nuevo flanco abierto en la campaña de Delfina Gómez para el debate de esta noche entre los 
candidatos al gobierno del Estado de México, pues ahora es señalada del presunto desvío de 5.8 millones de pesos 

que debieron destinarse al pago de pensiones alimenticias durante su gestión como alcaldesa de Texcoco. La 
documentación con la que se perfila el asunto consta de copias de supuestos cheques que, si bien amparan el uso 

cabal de esos recursos durante 2013, exhiben fallas a partir de la segunda quincena de diciembre de ese año, pues 

el beneficiario a partir de entonces y durante dos años es quien fue tesorero de la hoy candidata de Morena, Alberto 
Martínez Miranda, hermano del alcalde en funciones. 

:Que el presidente Enrique Peña Nieto aprovechó ayer su vista a Yucatán para acudir, fuera de agenda, a un 

museo en el Paseo Montejo de Mérida y se hizo acompañar del músico Armando Manzanero, quien regresó con 
el mandatario a la Ciudad de México. En la inauguración de una planta cervecera de Modelo, el Ejecutivo envió un 

saludo especial al senador Emilio Gamboa, “amigo del Presidente y de los yucatecos, ícono de la política mexicana, 

quien siempre trabaja desde las distintas trincheras por el país”. 

:Que la tribu más antilopezobradorista del PRD, Los Galileos, presentará este martes una contrapropuesta de 
alianza opositora para enfrentar y vencer al PRI. La corriente encabezada por Guadalupe Acosta y Fernando 

Belaunzarán responderá fuerte al ultimátum de AMLO, que el fin de semana llamó a las izquierdas a declinar a 
favor de Morena desde ahora y “deslindarse” del Presidente, como condición para coligarse rumbo a la sucesión de 

2018. 

:Que Claudia Ruiz Massieu rendirá protesta mañana como secretaria general del CEN del PRI, cargo en el que 

permanecerá hasta 2019, lo que le garantiza ser una pieza clave para el proceso electoral de 2018. El pasado 
viernes la ex canciller se registró como candidata al cargo y deberá cumplir el tiempo por el que se le había asignado 

a Carolina Monroy, quien renunció en marzo pasado. 

:Que después de los rumores en redes sociales acerca de la existencia de arroz y huevo clonados de China, la 

Profeco y el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria lanzaron una inspección en la Central 
de Abasto, informó  el secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Macron presidente:  

El triunfo electoral de Emmanuel Macron en Francia es digno de celebración. Quizá no todos están de acuerdo con 
las ideas liberales del presidente electo, pero muchos dejaron escapar de cualquier manera un suspiro de alivio tras 

la derrota de Marine Le Pen del Frente Nacional.  No podemos cerrar los ojos, sin embargo, ante el hecho de que 
Le Pen obtuvo 34 por ciento de la votación. Los sufragios en primera vuelta de ella, Jean-Luc Mélenchon y otros 

radicales sumaron casi la mitad del total. La extrema derecha y la extrema izquierda son cada vez más populares 

en Francia como en otros países.  El sistema de dos vueltas funcionó para lo que está diseñado. En México Le Pen 
pudo haber sido presidenta con una pequeña minoría de votos. La segunda vuelta francesa filtra posiciones 

extremas y da un mandato mayoritario al gobernante. Nuestro sistema, en cambio, favorece a los radicales y sólo 
produce gobernantes de minoría.  El presidente francés no tendrá que esperar cinco o seis meses, como sus 

homólogos mexicanos, para asumir el poder. El cambio de mando se realizará el domingo 14, solo una semana 

después de la segunda vuelta. Esto es posible porque el gobierno francés tiene un sólido servicio civil de carrera. 
El presidente no llega a cambiar a todos los altos funcionarios de la administración como en México.  

El triunfo de Macron, de hecho, habría sido imposible en nuestro país. El ex ministro renunció apenas el 30 de 
agosto de 2016 al gobierno de François Hollande para declarar que no podía ya considerarse socialista. Sólo 

entonces empezó a formar su nuevo partido (En Marche!). En México sería imposible en tan corto tiempo crear un 
partido y ganar una elección presidencial.  La libertad de prensa influyó en el resultado. Cuando se divulgó 

información de que François Fillon había pagado sueldos públicos a su esposa e hijos sin que realizaran un trabajo 
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real, el candidato conservador cayó del primer lugar en las encuestas. Esto abrió las puertas a Macron.  Los franceses 

no tienen un sistema de propaganda electoral como el mexicano en que los electores son abrumados por una 

avalancha de spots de radio y televisión. Macron tuvo así oportunidad de mandar un mensaje distintivo e inteligente 
a un público que no estaba saturado. Le ayudó también que el sistema electoral francés tiene debates reales, como 

el que protagonizaron él y Le Pen el 3 de mayo, en lugar de las acartonadas presentaciones de discursos que pasan 
por debates en el sistema mexicano.  El mensaje de Macron no era fácil de entender o digerir. Promover un sistema 

de mercado, en que las soluciones se dan gradual y naturalmente, nunca es tan atractivo como ofrecer soluciones 

mágicas, como hizo la populista Le Pen. En casi todos los temas Macron ofreció soluciones que privilegian la libertad. 
No sólo defendió el libre comercio y la libertad de invertir, sino que promovió soluciones de libertad en problemas 

éticos sociales.  No será fácil, sin embargo, cambiar el rumbo de una Francia agobiada por impuestos excesivos y 
por una asfixiante intervención del Estado en la economía que se traduce en un crecimiento decepcionante y en un 

desempleo muy alto. Cuando Macron impulse sus inevitables reformas, los sindicatos y grupos de poder que se 

benefician de las acciones gubernamentales que empobrecen a la población empezarán a protestar. Esta resistencia 
fortalecerá a Le Pen, quien seguramente regresará como candidata en el 2022. para proponer nuevamente 

soluciones mágicas a problemas complejos. 

Prisión para menores 
Coincido con la posición de la Suprema Corte de avalar la prisión preventiva para menores de 18 años. Son muchos 

los crímenes graves cometidos por adolescentes. Se equivoca la CNDH al favorecer a los criminales en lugar de a 

las víctimas. 
 

(Sergio Sarmiento, página 05) 

Criterio-De política y cosas peores:  
 

Cinco años sin dormir:  

era cleptómana. Lo supe desde la primera vez que la vi en aquel centro comercial y me enamoré de ella. Ese día la 
seguí a una tienda de cosméticos. La miré abrir su bolso y disimuladamente deslizar en él un lápiz labial. Nadie se 

dio cuenta de eso más que yo. Salió de ahí con una sonrisa como de niña que ha hecho una travesura sin ser 
descubierta. Fue a tomar un café. Llegué y me senté frente a ella. Le dije: “¿Puedo ver su lápiz labial?”. Obediente, 

sacó del bolso el que había hurtado y me lo dio. “Soy el gerente de la tienda -mentí-. No la voy a denunciar, porque 
es usted muy hermosa, pero tendrá que invitarme un café”. Volvió a sonreír, y charlamos amistosamente. Hablaba 

como persona culta, y se lo hice notar. Me explicó que leía mucho. Padecía de insomnio, y eso lo aprovechaba para 

leer. Era en verdad muy bella. Se expresaba con un dejo extraño pero grato al oído. Le pregunté de dónde era, y 
respondió vagamente que del sur. Vestía con elegancia; se adivinaba que no tenía necesidad de robar. Nos citamos 

para vernos ahí mismo el siguiente día. Llegué con anticipación y la vi entrar en otra tienda. Observé desde lejos 
cómo echaba en su bolso un dije insignificante que costaría unos cuantos pesos. Cada vez que nos reuníamos 

robaba algo antes de nuestro encuentro. Terminé por volverme su oculto protector. La seguía disimuladamente, y 

cuando entraba en alguna tienda hablaba con el encargado y le decía: “Aquella dama tomará alguna cosa y luego 
se saldrá sin pagar. Yo pagaré por ella”. Eran naderías lo que hurtaba; pequeños objetos sin valor. Un día la invité 

a mi departamento. Bebimos un par de copas; hicimos el amor. La acompañé a su coche, y al regresar noté que 
había desaparecido una muñequita de porcelana recuerdo de mi madre. No pude menos que reír. Al día siguiente 

se lo dije, y fue entonces cuando me confesó que tenía esa compulsión, la de apoderarse de cosas ajenas. Lo hacía 

en las tiendas, pero también en las casas de sus amigas, en la oficina donde alguna vez había trabajado; en cualquier 
parte. Me explicó eso diciendo que en su niñez había padecido carencias, pues era de familia pobre. Sentía envidia 

de sus compañeritas, que tenía cosas que ella no tenía. Así empezó a robar sin darse cuenta y sin sentir por eso 
ningún remordimiento. Cuando creció siguió haciendo lo mismo. Ya no sabía por qué, pues su situación era muy 

otra. Se había casado con un hombre de posibles, y aunque se había divorciado de él nada le faltaba. Y sin embargo 
seguía robando. Le pregunté si había buscado ayuda profesional, y me contó que había ido con un siquiatra. Fue él 

quien le dijo que lo suyo era una compulsión. El tratamiento, sin embargo, no sirvió de nada. La avergonzaba que 

yo me hubiera percatado de su problema. Al día siguiente me devolvió la muñequita. Fue ese el último día que la 
vi. Ya no acudió a la cita acostumbrada. Estuve un mes yendo todos los días al centro comercial, y no se apareció. 

Jamás volví a verla. Y necesito saber de ella, pues al poco tiempo noté que se había llevado otra cosa que me 
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pertenecía: mi sueño. No mis sueños. Eso es literatura. Mi sueño, esa pequeña muerte que cada noche morimos 

para seguir viviendo. No sé cuándo ni cómo me lo robó. Quizás una vez me distraje y lo deslizó en su bolso. Antes 

yo era, como dicen, de muy buen dormir. Ponía la cabeza en la almohada y hasta el otro día. Ahora ya no duermo. 
Cinco años llevo sin dormir. Me dirán que eso no puede ser, pero así es. La cleptómana se robó mi sueño. Ahora 

ella duerme mientras yo paso las noches en vela. Y sin embargo no la voy a denunciar. Es muy hermosa. FIN. 

 (Catón, página 05) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Telenovelero a tus telenovelas 

Muy mal día escogió el productor de televisión Epigmenio Ibarra para hacer su sesudo análisis de medios en 120 
caracteres. Al comentar en su cuenta de Twitter la nota principal de este diario sobre un informe que habla de 

irregularidades cometidas por la PGR en la investigación del caso de los 43 estudiantes de la normal rural de 

Ayotzinapa desaparecidos, no tuvo empacho en referirse a EL UNIVERSAL como un diario “cercano al régimen”. Mal 
día, pues precisamente esa nota no habla muy bien del régimen. Además en esa misma portada una encuesta 

propia da cuenta de que la candidata a la gubernatura del Estado de México por el emergente partido Morena, se 
encuentra empatada con el candidato del PRI. Además, en esa primera plana se destaca una entrevista con la 

presidenta del PRD, se informa de la detención por peculado de un funcionario del anterior gobierno priísta de 
Chihuahua y se publica un reportaje que refleja cómo se ha salido de control el robo de combustibles en el país. En 

las páginas de opinión escriben un diputado del PRD y uno del PAN, una aspirante a la Presidencia de la República 

de la oposición, junto con prestigiados analistas y académicos, ninguno de ellos en representación del régimen. 
Ibarra, acérrimo crítico de las televisoras y medios del establishment, de las que de cuando en cuando recibe algún 

contrato para realizar alguna novela o serie, muestra su falta de rigor en la crítica. Pero, no es nada personal don 
Epigmenio, simplemente dedique más tiempo a sus producciones y menos al análisis de medios. Telenovelero a tus 

telenovelas. 

 
Se complica sucesión en el Inai 

Donde parece estar empantanado el proceso de sucesión de la presidencia es en el Instituto Nacional de 
Transparencia y Acceso a la Información (Inai). Nos dicen que las posturas entre los comisionados están tan 

encontradas que se explora la posibilidad de pedirle a la comisionada Arely Cano que tome las riendas del instituto 
y encabece una presidencia de transición. Doña Arely está impedida para competir, pues su encargo como 

comisionada termina en marzo de 2018. La idea, nos explican, es que en los 9 meses que estaría Cano en la 

presidencia se recomponga el ambiente de polarización que hoy se percibe entre varios de los comisionados que 
aspiran al cargo. El Inai está integrado por 7 comisionados y nos dicen que en la votación para elegir al nuevo 

presidente se busca que el ganador acumule 5 votos, y que hasta ahora, ninguno los tiene seguros. El proceso 
contempla varias rondas de votación en las que podrían incluso irse eliminando participantes hasta quedar sólo dos 

jugadores y entre ellos se repartirían los 7 votos para finalmente elegir al nuevo presidente. Expertos en el tema 

nos explican que la ley no contempla la figura de presidencia en transición, por lo que si no le ponen en las próximas 
horas un parche a la ley, esta misma semana el Inai tendrá nuevo presidente o presidenta. 

 
La UNAM y la historia de Lesvy 

Nadie contó la historia, pero nos explican que en el caso del asesinato en Ciudad Universitaria de Lesvy Berlín 

Osorio, de 22 años, las autoridades de la UNAM hicieron más de lo que se sabe. Nos explican que personal de 
vigilancia de la Universidad tuvo conocimiento del crimen a las 5:45 de la mañana. Desde ese momento comenzaron 

a trabajar y revisaron todos los videos disponibles. Localizaron al novio de Lesvy y a las 11 de la noche lo presentaron 
ante el Ministerio Público. Ahora, nos dicen que hay molestia dentro de algunos funcionarios de la máxima casa de 

estudios, pues al no dar a conocer públicamente esta información alguien podría pensar que las autoridades de la 
UNAM no reaccionaron con prontitud, o incluso, que hubo alguna omisión. ¿Quién no quiso contar la historia? ¿Por 

qué? 
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La tierra del faisán y el apapacho 

Como faisán, con el pecho echado para adelante, quedó ayer el coordinador de los senadores del PRI, Emilio 

Gamboa, luego de que el presidente Enrique Peña Nieto lo llenara de elogios precisamente en su tierra, Yucatán. 
“Particularmente me da mucho gusto que esté aquí, el señor senador por Yucatán, Emilio Gamboa, a quien ustedes 

conocen. Un amigo de los yucatecos, un amigo del Presidente y un ícono también dentro de la política mexicana. 
Porque pocos, y sólo un yucateco, la verdad, tienen la vitalidad que Emilio Gamboa ha tenido a lo largo de su 

historia y de su trayectoria, y pocas veces, muy pocas veces me acompaña en un evento de orden privado y en el 

presídium, como hoy. Por eso, Emilio, muchas gracias por tu presencia, por tu amistad y, sobre todo, por tu decidido 
esfuerzo y trabajo siempre, en cualquier trinchera, para servir a México, como buen yucateco”, dijo el mandatario. 

Vaya apapacho presidencial en la tierra del faisán y del venado. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

¡AVE MARÍA PURÍSIMA! Los obispos del Estado de México andan con el Jesús en la boca, debido a que la guerra 
sucia electoral amenaza con salpicarlos. SEGÚN se comenta en tierras mexiquenses, hay quienes pretenden 
denunciar un supuesto apoyo indebido de la iglesia católica en favor de Delfina Gómez. Y eso, dicen los prelados, 

está muuuy lejos de la realidad. LA VERSIÓN del presunto respaldo de la jerarquía católica surge por un asunto 

anecdótico; y es que la candidata de Morena en su juventud fue ¡catequista! AUNQUE la acusación se ve endeble, 
los obispos mexiquenses ya están haciendo sonar las campanas antes de que los acusen de un pecado que no 

cometieron. 

ALGUIEN debería recordarle a Ricardo Anaya que antes de criticar al vecino, sería bueno que limpiara su propia 
casa. MIENTRAS el dirigente panista trae como bandera denunciar a Eva Cadena, la diputada recaudadora de 

Morena; en Chiapas tiene un caso que debería sonrojar a los albiazules: el del ex alcalde de Tuxtla Gutiérrez, 

Francisco Rojas, a quien todos recuerdan allá por haber sido sorprendido metiendo fajos de billetes en bolsas y 
cajas de zapatos. EN AQUELLA ocasión, en 2015, el escándalo fue mayúsculo, pero “Paco Billetes” no fue sancionado 

y mucho menos fue expulsado del partido. De hecho ha seguido muy metido en la grilla chiapaneca, con la mira 
puesta en la elección del próximo año. LA COSA, tanto para Anaya como para el propio Rojas, es que la SEIDO trae 

su caso en la mira y le anda siguiendo de cerca los pasos. Así que nadie se sorprenda si esa bomba de billetes le 

explota al PAN en las manos más pronto que tarde. 

VAYA, VAYA… los candidatos a la gubernatura de Coahuila se reunieron ayer… pero sin el priista Miguel Riquelme. 
Fue en una universidad de Saltillo donde se encontraron el panista Guillermo Anaya, el moreno Armando Guadiana 

y los independientes Javier Guerrero y Lucho Salinas. A VER si esto no es la antesala de la versión coahuilense del 
TUCOM: Todos unidos contra Miguel. 

CON ESO de que los pájaros en el alambre ya aprendieron a colgarse hasta de los celulares, entre la clase política 
se está poniendo de moda Confide, una nueva app que promete mayor confidencialidad, inclusive que WhatsApp. 

SE HIZO popular en la Casa Blanca de Donald Trump -donde casi no son paranoicos- y en México quienes ya la 
usan, por ejemplo, son los diputados federales de Movimiento Ciudadano, que coordina Clemente Castañeda. 

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Milenio                                                    

 
 
 

 


